
Результаты  деятельно-
сти районной власти в
жилищно-коммуналь-

ной сфере во многом опре-
деляются  тем, как складыва-
ются отношения заказчика (у
нас это одна управляющая
компания – ГУП ДЕЗ) и под-
рядных организаций. Каза-
лось бы, схема проста: у за-
казчика объем работ, город-
ской заказ, деньги, у подряд-
чика – рабочая сила и техни-
ка, заключайте договоры и –

вперед! В идеальном варианте в такой схеме чиновнику
делать нечего. Но в реальности все складывается по-дру-
гому. 

Именно районная власть несет ответственность за со-
стояние  территории района, жилищного фонда, за все
холодные батареи, протекающие кровли, худые краны, за
все травмы, полученные людьми на скользких тротуарах.
Можно сколько угодно сетовать на такое положение дел,
но изменится оно, похоже, не скоро. Когда? Когда вместо
одной управляющей компании в районе будут работать
несколько, и жильцы сами будут выбирать, кому доверить
управление своим жильем. А пока за все отвечаем мы. 

Не все нас устраивает в существующей схеме. Конкур-
сы между подрядными организациями на получение го-
родского заказа проводятся каждый год. Однако есть ра-
боты, например, благоустройство дворовых территорий,
где ежегодные конкурсы нужны, но есть другие, напри-
мер, эксплуатация жилья, дорог, где разумный срок дого-
вора 3 - 5 лет.

Наши основные подрядчики – солидные фирмы с на-
дежной репутацией, но, по их же словам, каждый раз пе-
ред конкурсом трясутся, как перед экзаменом. А если
представить гипотетически такую ситуацию – пришел но-
вый глава управы? Он же наверняка поменяет всю коман-
ду и, как председатель конкурсной комиссии, может выне-
сти решение в пользу другого участника конкурса...

За 3 - 5 лет, пока в районе проводятся конкурсы,
сформировалась своеобразная обойма основных под-
рядчиков, которые стали нашими надежными партнера-
ми. Это не значит, что состав этой  группы не может ме-
няться, конкуренция среди претендентов на получение
госзаказа очень высокая. Тем более что все время поя-
вляются в дополнение к основным, традиционным ви-
дам работ новые. Так, в этом году 16 фирм претендова-
ли на установку в домах приборов учета потребления
ресурсов. Это очень выгодный заказ. Выиграли тендер
восемь фирм, но две из них через какое-то время поня-
ли, что не выдерживают ни темпа, ни высоких требова-
ний, и отказались от заказов в пользу занявших вторые
места. А вот наш многолетний партнер фирма «Демо-
тех», несмотря на то что занимается эксплуатацией жи-
лищного фонда, выиграла лот на установку приборов
учета, без всякого аванса, на свои средства купила при-
боры, установила их и получила хорошие деньги. Поче-
му же таким подрядчикам не рассчитывать на лояль-
ность конкурсной комиссии?

В то же время свои проблемы подрядчики должны ре-
шать сами. Я думаю, в этом году у нашего основного под-
рядчика по обслуживанию жилищного фонда, фирмы
«Ресурсэнергопром» появятся дополнительные трудно-
сти, связанные с использованием во дворах в качестве
противогололедного средства не химических реагентов,
как в прошлом году, а гранитной крошки и щебенки. Бу-
дут ли они убирать его вместе со льдом и снегом и выбра-
сывать или сумеют использовать вторично? Это им самим
решать. У  компании есть и техника, и рабочие, и специа-
листы.  Когда два года назад  она обошла на конкурсе
РЭУ-28, в районе было много шума: зачем, дескать,  ме-
нять обслуживающую организацию, куда людям девать-
ся? Но время показало – победил более достойный. Это и
есть рынок, конкуренция. 

А интерес управы здесь один – содержать район в по-
рядке с наименьшими затратами, и везде, где можем, мы
помогаем нашим подрядным организациям. Фирма
«Жилдорстрой» обслуживает наши дороги, всего 38 объе-
ктов. Зимой, особенно снежной, им приходится трудно – в
районе нет площадей для «сухих» свалок, нет своей снего-
таялки. Приходится вывозить снег в другие районы, а от-
туда – на снеготаялки и только потом получать за это день-
ги. Себестоимость уборки улиц получается очень высокой.
И вот на этот год разрешено использовать роторную тех-
нику для уборки снега прямо на газоны, у нас много участ-
ков, где это можно делать без нарушения экологических
норм, а фирма не понесет убытков.

Все работы по выполнению государственных заказов
сегодня подрядчикам выгодны, несмотря на фиксирован-
ные и не очень высокие расценки. Любой заказ оказыва-
ется выгодным для фирмы, если вовремя и сполна опла-
чивается. А оплата госзаказа идет через казначейство –
день в день и копейка в копейку. В САО большую роль иг-
рает и жесткая позиция префекта – не допускать никаких
задолженностей перед подрядчиками, жить по средствам.
Это дисциплинирует заказчиков и, как оказалось, привле-
кает в ЖКХ частный бизнес.
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Алексей
ЛОГВИНОВ,
заместитель главы управы по ЖКХ
района Войковский САО

В «ОБОЙМЕ» -
ТОЛЬКО ДОСТОЙНЫЕ

КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО - ОТРАСЛЬ ДРЕВНЯЯ, 
КАК ПЕРВЫЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ПЕЩЕРЫ. 
И ЭКСПЕРИМЕНТЫ ЗДЕСЬ - СВОЕОБРАЗНЫЙ СИМВОЛ
НЕПРЕРЫВНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ПРОГРЕССА

На днях первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов и префект
Юго-Западного административного округа

Валерий Виноградов встретились с жителями
района Коньково (ЮЗАО). Как пояснил Петр Ни-
колаевич, Юго-Запад - один из лидеров выпол-
нения московской программы комплексного
благоустройства «Мой двор, мой подъезд». Тем
более важным представляется мнение жителей
округа, для которых эта программа и предназна-
чена.

Глава управы района Коньково Олег Трубец-
ких проинформировал собравшихся о ходе и
особенностях реализации программы «Мой
двор, мой подъезд» в нынешнем году. Если
раньше речь шла о благоустройстве исключи-
тельно жилищного фонда, то теперь пришла
очередь обустройства объектов социальной
сферы. Все более весомым становится вклад
жителей в формирование облика дворов и
подъездов. 

Говоря о развитии физкультуры и спорта в ок-
руге, В. Виноградов рассказал, что, если удастся

найти в районе подходящую площадку, он будет
ходатайствовать в правительстве Москвы о со-
оружении за счет городского бюджета в 2007 го-
ду физкультурно-оздоровительного комплекса в
Конькове.

Многих беспокоит обилие палаток с распивоч-
ными столиками. По заверению префекта, места
для предприятий мелкорозничной торговли с
2006 года начнут распределять исключительно
на конкурсной основе. Более того, по мере раз-
вития сети магазинов шаговой доступности ко-
личество тонаров и палаток будет неуклонно со-
кращаться.

Жителей интересовали меры, которые пред-
принимают власти для сокращения до разумных
пределов количества игровых залов. В. Виногра-
дов сообщил, что из 160 игровых залов в ЮЗАО

106 размещены в торговых помещениях. Префе-
ктура поставила владельцев этих перепрофили-
рованных павильонов перед альтернативой - ли-
бо они возвращаются к торговле, либо их лиша-
ют права на аренду земельных участков.

В завершение встречи выступил Петр Аксенов.
Он выразил удовлетворение деловым характе-
ром диалога жителей с представителями испол-
нительных органов власти, особое внимание
уделил предстоящему выбору москвичами упра-
вляющих компаний. Руководитель Комплекса го-
родского хозяйства призвал с особой ответст-
венностью отнестись к этому делу, поскольку
управление и эксплуатация многоквартирных
домов требует опыта и знаний.

Касаясь проблемы гаражей и парковок, Петр
Николаевич отметил, что реально остроту проб-

ОТ ДВОРА И ПОДЪЕЗДА - 
К НАРОДНОМУ ГАРАЖУ

Сейчас сквозь нагромождения
строительных лесов, оголен-
ные стропила, зияющие двер-

ные и оконные проемы трудно пред-
ставить законченный облик жилища,
но зато именно сейчас видно, как за-
кладывается основа его будущей по-
вышенной комфортности. Стена,
сложенная из газосиликатных бло-
ков, ощетинилась металлической
арматурой.  На нее будет крепиться
слой утеплителя, а потом слой кир-
пича. Мастер участка Алексей Углов
поясняет:

- Толщина такой стены 500 милли-
метров, в обычном доме она не пре-
вышает 300.  Стены на первом этаже,
где будут расположены гараж, авто-
номная котельная, другие подсобные
помещения, еще больше – до 620
миллиметров. Такие стены надежно
удерживают тепло внутри  помеще-
ния, то есть не тратится энергия на
отопление улицы.

Каждая секция из трех этажей – на
одного хозяина, на крыше каждой та-
кой квартиры – солнечные батареи.

Алексей Анатольевич – представи-
тель генерального подрядчика – ЗАО
МПСК № 1. Именно руками  рабочих
этой строительной организации идеи
ученых и проектировщиков воплоща-
ются в жизнь. Вероятно, к строителям
предъявляются какие-то особые тре-
бования?

- Нет, - возражает Алексей Углов, -
обыкновенные требования высокого
строительного стандарта.

На следующий день после этого
разговора в штабе строительства со-
стоялось еженедельное рабочее сове-
щание, которое проводил Владимир
Дмитриев, заместитель генерального
директора ГУП УЭС (управление экс-
периментального строительства) –
заказчика строительства. Ожидая, по-
ка совещание закончится, я невольно
стала свидетелем того, как этот высо-

кий строительный стандарт обеспечи-
вается: участники совещания, подряд-
чики, заказчики, научные консультан-
ты и представители инвестора то и де-
ло перемещались из небольшого ка-
бинета в бытовке непосредственно на
строящийся дом и обратно. Обнару-
женные малейшие отступления от
проекта становились предметом
очень громких разговоров.

Владимир Дмитриев рассказал о
целях и задачах эксперимента. Основ-
ным инвестором проекта выступает
Департамент инвестиционных про-
грамм Москвы. В результате эксплуа-
тации «теплых домов» в несколько
раз (предположительно в 6-8) долж-
ны снизиться энергозатраты на их со-
держание. Процесс строительства,
уточнил Владимир Владимирович,
обходится, конечно, дороже по срав-
нению со строительством обычного
дома, но департамент рассчитывает,
что в целом экономика города выиг-

рает. Не говоря  уже о том, что соору-
жение и эксплуатация таких домов
как нельзя лучше вписывается в рам-
ки общемировой тенденции  эконо-
мии природных ресурсов.

- Владимир Владимирович, по от-
ношению к различного рода экспе-
риментам применяют такую форму-
лу: «Отрицательный результат – тоже
результат». А в этом случае  вы ис-
ключаете отрицательный результат?

- Исключаю. Эксперимент идет не
на пустом месте - изучен опыт строи-
тельства и эксплуатации «теплых до-
мов» в Швеции и Финляндии, Москва
вполне может развить и обогатить
его. В ходе строительства этих экспе-
риментальных  домов отрабатывается
технология, отбираются оптимальные
строительные материалы. В основном
они отечественного производства,
оборудование частично импортное - в
частности, для системы воздухообме-
на в первой секции использовано
оборудование, произведенное в Ко-
рее.

Идет поиск, отбор и принципов,
подходов к строительству такого жи-
лья. Поскольку это эксперимент,
сталкиваются различные мнения –
разработчиков, строителей, ученых.
Часто они еще не могут быть подкре-
плены практикой, а только ссылками
на чужой опыт, публикации в различ-
ных журналах. Это нормально, и наша
главная задача – сдать к концу года
первую секцию, чтобы эксперимент
вышел на следующий этап – эксплуа-
тацию.

Наталья КРАСОВА

Микрорайоны на улице Воротынской в Куркине (СЗАО) все больше
похожи на этакий райский уголок: 3- и 4-этажные дома с фасадами па-
стельных тонов, скверики и палисадники, просторные дворы... Прямо
кусочек провинциальной Европы в непосредственной близости от
МКАД. Новостройки 8-го микрорайона вскоре гармонично дополнят
этот привлекательный образ. Но сегодня здесь строительная площад-
ка: процесс возведения двух экспериментальных «теплых домов» - в
самом разгаре.

Район Бабушкинский
Северо-Восточного ок-
руга новостройками

похвастаться не может: на
весь район сейчас здесь сда-
ется один-единственный но-
вый жилой дом. Всего же
жилых домов - 286, из кото-
рых 144 пяти- и меньшей
этажности. Только за пос-
ледние пятнадцать лет район
принял на баланс 111 ведом-
ственных домов, сами пони-
маете, не дворцов, с гнилы-
ми и изношенными инже-
нерными коммуникациями.
Очистке от льда и снега в
осенне-зимний период под-
лежат 134 кровли, в основ-
ном это муниципальные жи-
лые дома. Технологически от
очистки освобождаются
лишь мягкие кровли, но это
прерогатива новостроек, ко-
торых, как мы уже сказали, в
Бабушкинском по пальцам
посчитать. Основное поле
деятельности рабочих-чис-
тильщиков - жесткие дву-
скатные крыши с металличе-
скими свесами.

Осташковская улица -
один из «хрущобных» оази-
сов района. Жмущиеся друг
к дружке близнецы-пяти-
этажки обосновались тут
давно и, видимо, надолго,
так как относятся к несноси-
мым кирпичным сериям.
Они же - и главная головная
боль коммунальщиков, в
том числе и в отношении
чердачно-кровельного хо-
зяйства. На чердаках все вет-
хое, слуховые окна тесные, в
зимней амуниции иной рабо-
чий на крышу едва протис-
кивается.

Сейчас здесь уже закон-
чены мероприятия по под-
держанию ТВР (тепло-влаж-
ностного режима) в соответ-
ствующем состоянии: по
нормативу в зимнее время
разница температур на чер-
даке и на улице не должна
отличаться более чем на 2-4
градуса.

Как же обстоят дела с но-
выми технологиями очистки
кровель? Вопрос этот боль-
ной и неоднозначный.

- В этом году опять поле-
зем на крыши по старинке, с
лопатами, - рассказывает за-
меститель главного инжене-
ра Бабушкинского ДЕЗ Еле-
на Кузнецова. - Единствен-
ное отличие от прошлых лет
в том, что теперь все лопаты
и прочий инвентарь - только
пластмассовые или деревян-
ные, никакого железа. Мы
уже не первый год работаем
с ООО «Ревал», специаль-
ным предприятием по очист-
ке кровель. У них сформиро-
вано четырнадцать бригад
по три человека: двое на
крыше, один дежурит внизу.
За каждой бригадой закреп-
лено по 8-9 кровель.

Сразу вспомнились бес-
смертные «Джентльмены
удачи»: до боли знакомая
хрущевка, Доцент со товари-
щи на крыше, а внизу - жи-
вописный Василий Алибаба-
евич. «Бабка, ты сюда не хо-

ди, ты туда ходи, снег башка
упадет, совсем мертвый бу-
дешь...» Почти сорок лет ми-
нуло, неужели ничего нового
не придумали?..

Придумали. Вот, напри-
мер, электроимпульсная си-
стема по очистке кровель от
наледи. По всему периметру
крыши проводится замкну-
тый электрический контур с
установленными в самых ле-
доопасных местах датчика-
ми. Это воронки водосточ-
ных труб, металлические
скосы. При образовании
опасного обледенения и со-
сулек система автоматиче-
ски посылает разрушитель-
ный точечный электроим-
пульс, производящий эф-
фект отбойного молотка.
Всем система хороша, да вот
только...

- Оборудовать такой сис-
темой типовую трехподъезд-
ную пятиэтажку стоит 150-
200 тысяч рублей, - вздыхает
Елена Николаевна, - и ведь
ее нужно не только устано-
вить, но и брать на баланс,
заключать договор с обслу-
живающей организацией.
Это же не лопата, которую на
лето можно в дворницкую
убрать. А домов с жесткой
кровлей у нас вон сколько,
где ж на все денег взять?..

Дело даже не в скромном
финансировании наших по-
лунищих ДЕЗов, а, я бы ска-

зал, в технологическом кон-
фликте поколений. Ну не
приспособлены новые сис-
темы коммунального хозяй-
ства к древним хрущевкам,
которые в свое время, кста-
ти говоря, и ставились-то
официально как времянки,
на срок не более 25 лет!
Пример - управляемая с зе-
мли машина-«ползунок» не-
мецкого производства. Чу-
до-машина, может и по вер-
тикальной стенке ползать,
мыть панели, скалывать на-
ледь и сосульки. Оставим за
скобками даже цену - проб-
лема в другом. Мешают тес-
но припаркованные автомо-
били, лепящиеся у самых
окон палисаднички, забор-
чики да деревья, всевоз-
можные самопальные мо-
дернизации утлых балкон-
чиков. Кстати, застекленные
и покрытые металлически-
ми козырьками балконы пя-
тиэтажек, особенно на пос-
ледних этажах, создают ед-
ва ли не главную сложность
рабочим при «традицион-
ной» очистке. Поди до него
доберись! А если хозяина
нет дома или, того хуже, он
просто не желает никого до-
пускать на балкон?

Так что пока новая чудо-
техника радует глаз только в
глянцевых рекламных про-
спектах, бабушкинские ком-
мунальщики, как, впрочем, и
их коллеги в других районах,
натянув рукавицы, готовятся
встречать зиму-матушку по
старинке - с лопатами на
крышах.

Александр 
ЧУДАКОВ

НА КРЫШУ - 
ПОКА С ЛОПАТОЙ

ВЗеленоградском ад-
министративном ок-
руге в торжественной

обстановке открыт специ-
альный жилой дом повы-
шенной комфортности для
престарелых граждан и ин-
валидов. 

Пансион «Никольский
парк» имеет 73 номера раз-
ной  степени комфортно-
сти. Здесь на платной осно-
ве могут проживать пожи-
лые граждане и супруже-
ские пары пенсионного
возраста. В пансионе соз-
даны все условия для ле-
чебно–профилактических
процедур, оздоровительно-
реабилитационных меро-
приятий. Имеются кабине-
ты массажа, лечебной физ-
культуры, бассейн, актовый
зал для встреч с интерес-
ными людьми, проведения
концертов и просмотров те-
лепередач.

В открытии пансиона
«Никольский парк» приня-
ли участие мэр Москвы
Юрий Лужков, префект ок-
руга Анатолий Смирнов,
сенатор, член Совета Фе-
дерации Зинаида Драгун-
кина, руководитель комп-
лекса экономической по-
литики и  развития Москвы
Юрий Росляк, депутат Го-
сударственной думы Сер-
гей Осадчий.

Александр МИЛЬ

ПАНСИОН 
«НИКОЛЬСКИЙ
ПАРК»

ЧТО ТАКОЕ «ТЕПЛЫЙ ДОМ»


